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Finanzas en la comunidad LGBT+ un elemento que no se debe invisibilizar 

Junio es considerado el Mes del Orgullo para la comunidad LGBT+ y a pesar de las 

diversas actividades culturales y de entretenimiento que se realizan, es importante 

destacar otro factor de importancia para la comunidad que son las finanzas 

personales. 

En este sentido, la Asociación Mexicana de Afores (Amafore) destaca que existen 

dos retos dentro de la comunidad para crear hábitos de ahorro. 

“La comunidad LGBT enfrenta dos retos para generar ahorro. Primero, muchas 

empresas han enfocado en esta población fuertes estrategias comerciales que 

promueven el consumo de bienes personales de muy corto plazo (principalmente 

viajes, tecnología, vestido, calzado, etcétera), los cuales absorben un gran 

porcentaje de su ingreso. En segundo lugar, la discriminación y las posibilidades de 

recibir un trato desigual o incluso violento fomentan la adquisición de bienes y 

servicios que brindan seguridad y discreción, sin embargo, suelen ser más caros”, 

explicó. 

Una de las consignas que la comunidad siempre ha manifestado es la igualdad de 

derechos y servicios, y aquellos relacionados con los financieros no son la 

excepción. 

Sin embargo, es la comunidad trans la que enfrenta los mayores obstáculos a la 

hora de realizar la apertura de una cuenta bancaria e incluso problemas con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Ante ello, el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) aseguró 

que los problemas a los que se enfrentan las personas trans en México tienen que 

ver con la dificultad de acceder a servicios públicos, incluidos los relacionados con 

el SAT. 

“Este tipo de anomalías son un problema recurrente de las personas trans en las 

instituciones públicas y privadas, ya que no se han creado mecanismos para que 

su identidad sea reconocida plenamente”, explicó el Conapred. 

En este sentido, ¿cómo acceder a estos servicios sin problemas? El Consejo 

destacó que, en primer lugar, es importante dar aviso al Registro Civil acerca de tu 

cambio de identidad, dicha institución expedirá un acta de nacimiento que 

reconocerá tu nuevo género. 

https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Finanzas-en-la-comunidad-LGBT-un-elemento-que-no-se-debe-invisibilizar-20210624-0079.html
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Posteriormente deberás acudir a las oficinas del SAT a dar de baja tu RFC anterior 

para así obtener uno con tu nueva identidad, esto es importante ya que, de no 

hacerlo el fisco considerará que el contribuyente tiene una doble identidad. 

“Este trámite es importante porque el nuevo RFC le permite a las personas trans 

realizar varios trámites en el sistema financiero, que empiezan con la apertura de 

una cuenta bancaria, que es algo básico para cualquier persona”, agregó el 

Conapred. 

Una historia de éxito 

En el 2018, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) logro que 

la autoridad fiscal reconociera el cambio de género de una contribuyente, quien 

acudió a la Procuraduría debido a que el fisco no quiso expedir su firma electrónica, 

ello a pesar de contar con su nuevo RFC. 

En este sentido, la Prodecon actuó a favor de la contribuyente donde destacó que 

los derechos de la comunidad LGBT+ también deben ser reconocidos para efectos 

fiscales. 

“Prodecon realizó gestiones con la autoridad fiscal involucrada, en donde hizo notar 

que el cambio de género se realizó conforme a la ley, por lo que debía ser 

considerado, sin reserva alguna, para efectos fiscales. El SAT reconoció tal 

situación y procedió a cancelar el RFC original, para expedir su nueva firma 

electrónica y el certificado de sello digital a la contribuyente”, explicó la Prodecon. 

Combatir rezago 

En la Ciudad de México, específicamente en la alcaldía Cuauhtémoc existe un 

programa que busca combatir la discriminación hacia la comunidad trans, se trata 

de un apoyo económico para la atención en materia de salud de las personas 

transgénero, transexuales, intersexuales y personas no binarias, donde de acuerdo 

con cifras de la propia alcaldía, en el 2020 fueron 225 personas de esta comunidad 

que obtuvieron un apoyo de 1,600 pesos mensuales. 

Actualmente el programa sigue vigente, únicamente será necesario acudir a la 

Oficialía de Partes de la dirección general de Desarrollo y Bienestar de la alcaldía. 

DINK, una ventana al ahorro 

En el caso de las parejas homoparentales, la Amafore detalló que existe una 

mayor  oportunidad de ahorro para las personas que vivan bajo un esquema DINK 

(Double-Income No Kids), que son aquellas parejas que no tienen hijos y que a su 

vez comparten los ingresos, ya que no tienen que destinar recursos a la 

manutención de otras personas. 



                                                                                                                                                                                    

18 
 

En el esquema Dink “deberás tener presente que tu futuro depende más que nunca 

de los esfuerzos de ahorro que realices en este momento. La contratación de 

seguros médicos y el incremento de las aportaciones voluntarias en su cuenta 

individual deben tener prioridad en tus asignaciones presupuestales”, aconsejó la 

asociación. 
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Sólo 600 empresas han conseguido el registro en padrón de outsourcing 

El viernes 23 de abril, se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) la 

reforma al outsourcing o subcontratación laboral. Con la reforma se prohíbe la 

subcontratación de personal. Sin embargo, se permite la subcontratación de 

“servicios especializados o de ejecución de obras especializados”. 

Esto se permite si se cumplen, entre otros, los siguientes requisitos: 

Las actividades no deben formar parte del objeto social o la actividad preponderante 

del beneficiario del servicio. 

El contratista debe estar en el padrón o registro de empresas que prestan servicios 

especializados u obras especializadas (REPSE). 

Van nueve mil empresas 

De acuerdo con Alejandro Salafranca, titular de la Unidad de Trabajo Digno de la 

STPS, cerca de nueve mil empresas han empezado el proceso de registro en el 

REPSE. 

Hasta el momento, tres mil ya lo terminaron, y solamente 600 han conseguido su 

registro. Esto representa solamente el 7% de las empresas que iniciaron el trámite. 

Esto es especialmente alarmante por el tiempo que queda. El REPSE comenzó a 

operar el 24 de mayo, y se dio un plazo de 90 días para el registro; es decir, hasta 

el 24 de agosto. A partir del día de de hoy, quedan solamente 60 días para hacerlo. 

Durante el webinar “Aspectos prácticos en materia de subcontratación”, organizado 

por la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), Salafranca explicó 

los problemas más importantes que las empresas han enfrentado durante el 

registro. 

e.firma 

En primer lugar, las empresas o han podido conseguir citas en el SAT para tramitar 

la e.firma. Este es un requisito para el REPSE. La e.firma se utiliza para para 

verificar que la compañía esté al corriente con el IMSS, SAT e Infonavit. 

La semana pasada, Héctor Márquez Pitol, presidente de la Asociación Mexicana de 

Empresas de Capital Humano (AMECH), también señaló la falta de citas como uno 

de los problemas principales para las empresas. 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/solo-600-empresas-han-conseguido-el-registro-en-padron-de-outsourcing/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/ya-se-publico-en-el-diario-oficial-la-reforma-a-la-subcontratacion/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/ya-se-publico-en-el-diario-oficial-la-reforma-a-la-subcontratacion/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/el-insourcing-sera-el-primer-esquema-en-desaparecer-con-la-reforma-a-la-subcontratacion/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/el-insourcing-sera-el-primer-esquema-en-desaparecer-con-la-reforma-a-la-subcontratacion/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/pasos-a-seguir-para-el-registro-en-el-padron-de-servicios-especializados-o-repse/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/pasos-a-seguir-para-el-registro-en-el-padron-de-servicios-especializados-o-repse/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/detectan-problemas-para-el-registro-de-empresas-de-servicios-especializados/
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Objeto social 

El segundo error principal que las empresas han cometido es que se han 

equivocado al llenar el objeto social en el registro. Hay que recordar que la reforma 

solamente permite la subcontratación de servicios especializados que no formen 

parte del objeto social. 

Por esto, las empresas contratistas deben proporcionar el objeto social que dieron 

de alta en el SAT. El problema es que estas compañías han registrado otros objetos 

sociales que no dieron de alta, por lo que no pueden conseguir el registro. 

De acuerdo con Salafranca, esa es la única parte del registro que se hace 

manualmente. Así, revisores de la STPS verifican que el objeto social registrado del 

REPSE sea el mismo que se dio de alta en el IMSS y el SAT. Si no es así, se cancela 

el registro. 
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Atiende Prodecon 3 mil asesorías y un total de 301 quejas 

Durante los primeros cinco meses del año de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente en el Estado de México ha brindado más de 3 mil 300 atenciones a 

personas que tienen inconformidades en el cobro de impuestos o aportaciones a 

instancias como el Servicio Administración Tributaria, el Infonavit, el Instituto 

Mexicano del Seguro Social y la Secretaría de finanzas del Estado de México. 

Felipe Herrera, Delegado de Prodecon en el Estado de México explicó que se han 

brindado 3 mil  asesorías y un total de 301 quejas se han tramitado  

Una vez concluido el proceso para la presentación de las declaraciones 

de impuestos, también se atendió a personas que no recibieron sus devoluciones 

en tiempo, en este sentido fueron atendidas 542 personas y ocho servicios de queja. 

Entre 85 y 90% de los casos que llegan a esta instancia y en los cuales los abogados 

de la Prodecon se convierten en representantes legal, el fallo se da a favor de los 

contribuyentes. 

El delegado de Prodecon además anunció que durante las próximas 

semanas comenzaran un proceso para llevar módulos itinerantes a diferentes 

puntos del Estado de México, con el fin de que los contribuyentes puedan tener 

cerca una instancia de información y defensa. 

Las jornadas serán en espacios de cuatro a cinco horas y se tendrá la posibilidad 

de presentar las quejas y darle seguimiento sin necesidad de desplazarse hasta las 

oficinas en la ciudad de Toluca.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://asisucede.com.mx/atiende-prodecon-3-mil-asesorias-y-un-total-de-301-quejas/
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Registra más de 300 quejas PRODECON contra empresas. 

Durante el primer semestre del año, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) ha registrado más 300 quejas en contra de diferentes giros comerciales. 

José Alfredo Serrano Yáñez, delegado en Tamaulipas, dijo que, “el servicio de 

asesorías se ha incrementado un 36 por ciento, nos han buscado los contribuyentes, 

esto significa que tienen la confianza de exponernos su problemática que tienen con 

autoridades fiscales y también buscando accesoria para tener una mejor 

oportunidad ante el cumplimiento de sus obligaciones tributarias”. 

Comentó que las quejas más recurrentes, provienen de Victoria, Tampico, 

Matamoros y Reynosa, que son los municipios que más quejas han presentado a 

nivel estatal. 

Serrano Yáñez, expuso además que “en comparación con el año pasado, los 

contribuyentes tamaulipecos se quejan más por las no devoluciones de impuestos, 

así como acciones de embargo y acciones de cobro que realizan las distintas 

autoridades, como el SAT, Infonavit y Seguro Social”. 

Reveló que, de enero al 15 de junio, ¡que es el último reporte que tiene, se han 

presentado casi 9 mil atenciones, que corresponden a 300 quejas; 70 asesorías y 

dos mil acuerdos conclusivos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://tamaulipasalcien.com/blog/2021/06/24/registra-mas-de-300-quejas-prodecon-contra-empresas/
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Reforma fiscal debe buscar ingresos adicionales de 4% del PIB: Ramírez Cuéllar 

La próxima reforma tributaria que pretende entregarse como una Miscelánea Fiscal 

debe buscar ingresos adicionales de 4% del Producto Interno Bruto (PIB) para 

cumplir con las obligaciones constitucionales en materia de educación, salud, 

pensiones, inversión en obra pública y de servicios. “Esa debe de ser la expectativa 

de la reforma", planteó Alfonso Ramírez Cuéllar, coordinador del grupo de transición 

hacendaria de la Cámara de diputados. 

La proyección hecha por Ramírez Cuéllar, está muy por encima de la que planteó 

Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), ya que ella 

estimó obtener ingresos de 200,000 millones de pesos adicionales a los de este año 

que es el equivalente a 1% del PIB, esto en el primer año de su aplicación. 

“Estamos por tener el primer proyecto de los requerimientos de gasto de los 

próximos tres años para cumplir con las obligaciones de los cambios que hemos 

hecho en el Congreso, a partir de ahí vamos a derivar las posibles fuentes de 

ingreso”, acotó.  

En entrevista, el diputado de Morena dijo que el grupo de transición está revisando 

el Presupuesto de Gastos Fiscales (PGF). Además, tienen en la mira la 

progresividad del Impuesto sobre la Renta (ISR) de Grandes Contribuyentes.  

 

 

Que se aborde reforma fiscal con sector empresarial, pide García 

Tijuana.- Sin duda, el abordaje de la Reforma Fiscal que entrará en vigor el próximo 

mes de agosto en el país, es una de las peticiones prioritarias que hace el Grupo 

Madrugadores de Tijuana, mediante su coordinación a cargo de Mario García. 

En entrevista con El Sol de Tijuana, el activista político-social, Mario García, señaló: 

“que nos expliquen de manera oportuna la Reforma Fiscal, qué es lo que va a 

cambiar y lo que debemos saber los ciudadanos”. 

El sentimiento entre los empresarios no es muy optimista, dijo el coordinador del 

Grupo Madrugadores de Tijuana, que también se cuenta entre esta población, y 

señaló que se debe a que “sabemos que el Presidente (Andrés Manuel López 

Obrador) aprueba todo lo que ha hecho el gobernador Bonilla”. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-fiscal-debe-buscar-ingresos-adicionales-de-4-del-PIB-20210624-0125.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/que-se-aborde-reforma-fiscal-con-sector-empresarial-pide-garcia-6884985.html
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Trasnacionales que simulan que pagan impuestos y la urgencia de que lo hagan 

En un mundo donde la globalización económica se encuentra más integrada que 

nunca, hay un clamor social que dice que urge que las empresas trasnacionales 

instaladas en nuestro país paguen impuestos; pero, en el usuario de la banca 

nacional ¿es imperante este clamor? ¿Para el ciudadano es importante? ¿Para las 

chicas y chicos que ahora mismo están haciendo Tik Toks y para los estudiantes es 

importante? ¿Para los médicos y enfermeras que valientemente combaten el Covid-

19 en México es importante? ¿Qué beneficios y opciones tenemos? ¿Por qué urge 

que las empresas trasnacionales paguen impuestos? 

No pagar impuestos, o evadir impuestos (hablando de las trasnacionales que no 

pagan), mancilla directamente la salud y la educación; el monto de los impuestos 

que no son captados por México, repercute con un costo social, la evasión es 

equivalente a una cuarta parte del gasto público en salud o a 15 % de los recursos 

destinados a la educación pública, por otro lado, la pérdida de ingresos tributarios 

de México equivale a 6.4 % de los ingresos totales del fisco y, comparativamente, 

sería suficiente para pagar el salario de 581 mil 500 enfermeras y enfermeros, según 

el reporte, titulado El estado de la justicia fiscal 2020; La justicia fiscal en tiempos 

de Covid-19. Estudio realizado por la Alianza Global para la Justicia Fiscal en 2020. 

El contexto global es realidad nacional 

La cada vez más integrada economía global, con sus corporaciones 

internacionalmente integradas y sus redes comerciales, sus mercados financieros 

globales y su capital organizado globalmente, está seriamente minando la 

capacidad de los estados tradicionales para regular los mercados, redistribuir el 

bienestar y proteger a los sectores más pobres y vulnerables de la sociedad. 

 

Invita SAT a grandes contribuyentes a pagar sus impuestos 

 
En entrevista con Ana Francisca Vega para MVS Noticias, Diana Bernal, experta en 

derecho fiscal y defensa de los contribuyentes, habló sobre los grandes 

contribuyentes. 

Explicó que el SAT realizó una invitación a grandes contribuyentes para hacer sus 

declaraciones de forma voluntaria. 

 

https://www.forbes.com.mx/red-forbes-trasnacionales-que-simulan-que-pagan-impuestos-y-la-urgencia-de-que-lo-hagan/
https://mvsnoticias.com/podcasts/ana-francisca-vega/invita-sat-a-grandes-contribuyentes-a-pagar-sus-impuestos/
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Ingresos petroleros levantan la mano 

Los ingresos petroleros crecen de manera real sustancialmente, mientras los 

tributarios en el periodo Enero-Abril presentan un decrecimiento en términos reales 

de 2.8 por ciento en comparación con el mismo periodo del año anterior, sólo un 

gravamen presenta crecimiento en términos reales. 

La recaudación tributaria en el periodo es de un billón 297 mil 633.4 millones de 

pesos (mdp) cifra superior a la del año pasado que fue de un billón 277 mil 818 mdp. 

 

El Impuesto Sobre la Renta (ISR) recaudó 714 mil 097 mdp un decrecimiento en 

términos reales de 1.8 por ciento en comparación con los 696 mil 103.7 mdp.  

El Impuesto al Valor Agregado (IVA) ingresó a las arcas 387 mil 711.4 mdp, un 

decrecimiento del 0.2 por ciento términos reales y el Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) representó ingresos por 150 mil 942.4 mdp, un 

decrecimiento en términos reales de 13.2 por ciento en comparación con los 166 mil 

380.1 mdp del mismo periodo del año previo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://impuestum.com/noticias/2439/Ingresos+petroleros+levantan+la+mano+
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Advierten que donaciones, préstamos y herencias deben declararse ante el SAT 

De haber recibido algún préstamo, donación o herencia estos deben declararse ante 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT), a pesar de que los ingresos estén 

exentos de impuestos, pues de lo contrario, el fisco podría notificar para que hacer 

una aclaración. 

Lo anterior lo informó el Lic. Jorge Alberto Pickett Corona, abogado fiscalista, quien 

indicó que la declaración debe presentarse en un lapso de 15 días posteriores al 

préstamo, donación o herencia, cuando superen los 600 mil pesos, según lo 

establecido en el artículo 6, fracción XVI, de la Ley del Impuesto sobre la Renta 

(ISR). 

 

 

 

Hacienda dará 53.26% de estímulo fiscal a la gasolina regular 

La Secretaría de Hacienda continúa aumentando el estímulo fiscal a las gasolina y 

diesel para tratar de frenar el incremento en los precios públicos. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) publicó hoy en el Diario Oficial 

de la Federación (DOF) el estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) para los combustibles del 26 de junio al 2 de julio de 

2021. 

Para aumentar la recaudación del Gobierno Federal, la SHCP decidió incrementar 

este año el porcentaje de impuesto al IEPS que los consumidores pagan en 

estaciones de servicio por cada litro de gasolina adquirida en estaciones de servicio 

en el país. 

De acuerdo a la publicación del DOF, durante la última semana de junio, el estímulo 

fiscal para la gasolina de menos de 92 octanos aumentará de 2.2044 a 2.7241 

pesos, acumulando 21 semanas con apoyo del Gobierno Federal para intentar 

controlar el aumento en el precio, luego de que los precios internacionales de las 

gasolinas se incrementaran en las últimos meses. 

 

 

https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/advierten-que-donaciones-prestamos-y-herencias-deben-declararse-ante-el-sat-6884841.html
https://www.oilandgasmagazine.com.mx/hacienda-dara-53-26-de-estimulo-fiscal-a-la-gasolina-regular/
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El SAT modificó los catálogos del CFDI 3.3 

El 22 de junio, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó una 

actualización a los catálogos del Comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI). 

De acuerdo con una nota publicada por Fiscalia, la actualización se aplicó a los 

siguientes catálogos: 

c_NumPedimentoAduana 

La nota indica que este catálogo contiene los números de pedimentos operados. La 

versión se actualiza a la 81.0, en la cual se incorporan 10 patentes que entran en 

vigor el 25 de junio de 2021, y son las siguientes: 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/el-sat-modific%C3%B3-los-cat%C3%A1logos-del-cfdi-3-3/ar-AALpH5X?li=AAggPN5
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/es-ilegal-la-multa-por-no-imprimir-el-cfdi-si-el-cliente-no-lo-solicito-asi/
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BCS enfrenta el mayor repunte de contagios de Covid 

La Paz.— Con un aumento de casos de Covid-19 confirmados, de 200 hasta 400 

diarios, y la identificación de tres variantes: Alfa, Delta y Gamma, Baja California Sur 

enfrenta el mayor repunte de contagios durante toda la pandemia, obligando a las 

autoridades a subir el nivel de alerta en el semáforo, a restringir actividades y a 

alistar una mayor disponibilidad de camas. 

El Comité Estatal de Seguridad en Salud, integrado por autoridades de los tres 

niveles de gobierno, acordó esta semana subir el semáforo a fase 5 “crítico”, uno 

antes del rojo, para los municipios de La Paz y el puerto turístico internacional de 

Los Cabos, que registra el mayor número de contagios y de ocupación hospitalaria. 

Los municipios restantes: Comondú, Loreto y Mulegé permanecerán en color 

amarillo “riesgo alto”. Al 23 de junio se tenía un registro en la entidad de 2 mil 255 

casos activos confirmados de Covid-19; sin embargo, la cifra real podría ser 30% 

mayor, es decir, cerca de 3 mil, confirmó el secretario de Salud estatal Víctor George 

Flores. 

 

Población adulta de BC está totalmente vacunada contra covid; misión cumplida: 

AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que ya está 

totalmente vacunada contra el coronavirus toda la población mayor de 18 

años en Baja California, lo que consideró una "misión cumplida", ya que es el primer 

estado en concluir la inmunización de adultos. 

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, detalló 

que en Baja California se instalaron 44 puestos de vacunación y hasta el corte de 

ayer, se vacunó a un millón 247 mil 998 personas en total. 

"Traemos el informe final que está totalmente vacunada la población en Baja 

California, convirtiéndose en la primera entidad que reciben los mayores de 18 años 

en toda la población. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/bcs-enfrenta-el-mayor-repunte-de-contagios-de-covid
https://www.milenio.com/politica/amlo-baja-california-poblacion-adulta-vacunada-covid
https://www.milenio.com/politica/amlo-baja-california-poblacion-adulta-vacunada-covid
http://www.milenio.com/temas/amlo
http://www.milenio.com/temas/baja-california
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Gana vacuna cubana interés por eficacia de 92% 

La candidata a vacuna de Cuba Abdala logró una eficacia de 92.28 por ciento, 

mientras que otra, la Soberana 02, tendría mínimo 62 por ciento, resultados 

preliminares que han provocado interés internacional, según aseguraron este 

jueves funcionarios de instituciones médicas. 

La expectativa se generó a partir de que el Centro de Ingeniería Genética y 

Biotecnología reportó el porcentaje de protección de Abdala y el Instituto Finlay 

manifestó que Soberana 02, aún en ensayos medios, superaba los requerimientos 

internacionales, explicó Eulogio Pimentel, vicepresidente de BioCubaFarma, la 

empresa estatal que comercializa las medicinas en la isla. 

 

 

 

Contagios diarios por Covid otra vez por arriba de 5 mil casos 

México volvió a rebasar la barrera de los cinco mil contagios del virus SARS-CoV-2 

en un día, desde la última vez que se superó esa cantidad el 8 de abril pasado; ayer 

la Secretaría de Salud reportó 5 mil 340 casos nuevos confirmados, para acumular 

2 millones 493 mil 87. 

Datos de la Secretaría de Salud indican que en esa fecha de abril hubo 5 mil 140 

contagios, y desde entonces las cifras fueron bajando de manera considerable hasta 

que en los últimos tres días esta situación se ha disparado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/gana-vacuna-cubana-interes-por-eficacia-de-92/ar2209100
https://www.razon.com.mx/mexico/covid-19-mexico-supera-232-mil-muertes-virus-440266
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PEMEX anuncia que necesitará 50% más de presupuesto en 2024 para reducir las 

emisiones de Dióxido de Carbono 

PEMEX anuncia que necesitará 40 a 50% más de presupuesto en 2024 para reducir 

las emisiones de Dióxido de Carbono. Ramsés Pech, analista y asesor de la 

industria energética, habló acerca del aumento de costos en PEMEX para combatir 

la contaminación 

“Pemex y la CFE están en una encrucijada no solo por el presupuesto, sino por el 

panorama ambientalista que se ha presentado en 2021… Hay un gran interés de 

reducir las emisiones de dióxido de carbono” 

 

 

 

IECM convoca a jornadas extraordinarias de Copacos y presupuesto participativo 

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aprobó 31 convocatorias para 

llevar a cabo las jornadas extraordinarias de la elección de las Comisiones de 

Participación Comunitaria (Copacos) 2020 y/o de la consulta de presupuesto 

participativo 2020 y 2021, dirigidas a las personas ciudadanas del mismo número 

de Unidades Territoriales de las demarcaciones: Coyoacán, Cuauhtémoc y Miguel 

Hidalgo.  

En sesión virtual, dichas convocatorias fueron emitidas por el Consejo General del 

IECM, luego de que el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX), 

derivado de impugnaciones presentadas, determinó anular los resultados de la 

Elección de Copacos 2020 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2020 y 2021 

en 31 unidades territoriales ya mencionadas y ordenó al IECM reponerlas. 

https://www.milenio.com/politica/iecm-llama-jornadas-extraordinarias-presupuesto-

participativo 

 

 

 

 

 

https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20210624/pemex-anuncia-que-necesitara-50-mas-de-presupuesto-en-2024-para-reducir-las-emisiones-de-dioxido-de-carbono/
https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20210624/pemex-anuncia-que-necesitara-50-mas-de-presupuesto-en-2024-para-reducir-las-emisiones-de-dioxido-de-carbono/
https://www.milenio.com/politica/iecm-llama-jornadas-extraordinarias-presupuesto-participativo
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Ahorro voluntario en pensiones 

La problemática económica por Covid-19 fue la causa de que más de 1 millón 200 

mil personas retiraran dinero de su cuenta de Afore en 2020, mientras que en el 

primer trimestre de 2021 van cerca de 500 mil personas que lo han hecho. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.adn40.mx/videoteca/opinion/indice-economico/videos/2021-06-24-10-07/ahorro-voluntario-en-pensiones
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Se aferra inflación arriba de 6%; Banxico, al rescate 

Debido a que la inflación no cede, el Banco de México (Banxico) encareció el costo 

del dinero en plena recuperación económica, y aplazó la meta de 3% para converger 

hasta el tercer trimestre de 2022.  

Ante una inflación anual de más de 6%, salió al paso para atender la escalada de 

precios y apretó la política monetaria con un incremento de un cuarto de punto en 

la tasa de referencia para quedar en 4.25%, movimiento no esperado por el 

mercado. 

En una decisión dividida, a diferencia de la anterior que fue por unanimidad, la 

mayoría de la Junta de Gobierno del banco central votó por subir el objetivo para la 

tasa de interés interbancaria a un día, el primer incremento desde diciembre de 

2018.  

 

 

 

Banxico ‘rompe las quinielas’ y sorpresivamente aumenta tasa de interés en 25 

puntos 

El Banco de México (Banxico) ‘rompió las quinielas’ el jueves al aumentar 

sorpresivamente la tasa de interés en 25 puntos base, contrario a lo esperado por 

la mayor parte del mercado. 

Con esto, el referencial se ubica en 4.25 por ciento con efectos a partir del 25 de 

junio de 2021. 

Dos miembros de la Junta de Gobierno votaron por mantener la tasa sin cambios y 

reconocieron que la cadena de suministro se ha visto afectada por la pandemia. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-aferra-inflacion-arriba-de-6-banxico-al-rescate
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/24/banxico-rompe-las-quinielas-y-sorpresivamente-aumenta-tasa-de-interes-en-25-puntos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/24/banxico-rompe-las-quinielas-y-sorpresivamente-aumenta-tasa-de-interes-en-25-puntos/
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Impacta la inflación; Banxico responde 

Tras informarse de una inflación mayor a la esperada, el Banco de México (Banxico) 

anunció un alza en la tasa de referencia a 4.25 por ciento, lo que tomó por sorpresa 

a los mercados. 

La inflación para la primera quincena de junio, según informó el Inegi, fue de 6.02 

por ciento anual, la mayor en tres quincenas y superior a las expectativas de 

analistas. 

 

Repunta el peso 

Tras el sorpresivo movimiento de política monetaria del Banco de México, el peso 

mexicano mantuvo este jueves su fortaleza frente al dólar. 

La moneda mexicana se apreció 1.9 por ciento frente a su similar estadunidense, 

su mayor alza desde el 5 de agosto de 2020, para cerrar en 19.80 pesos por dólar 

spot. 

De acuerdo con datos del Banco de México, el tipo de cambio cotizó en un máximo 

de 20.0850 y un mínimo de 19.72 pesos por dólar; mientras que hiló cuatro sesiones 

al alza, con ello casi remontó el retroceso de la última racha de seis jornadas de 

debilidad. 

 

Covid-19 redujo clase media en México: BM 

El Banco Mundial advirtió que en América Latina y el Caribe la pandemia del Covid-

19 redujo el porcentaje de la población que representaba la clase media (personas 

con un ingreso diario entre 13 y 70 dólares), al pasar de 38% en 2019 a 37.3% en 

2020. 

En el caso de México, esta proporción disminuyó de 30.6 a 27.6%. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/impacta-la-inflacion-banxico-responde/ar2209180?v=3
https://www.jornada.com.mx/2021/06/25/economia/018n3eco
https://www.contrareplica.mx/nota-Covid-19-redujo-clase-media-en-Mexico-BM-202124651
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Sorprende Banxico: Eleva tasa ante la creciente inflación 

De forma sorpresiva para los mercados, la Junta de Gobierno del Banco de México 

(Banxico) decidió, en una votación dividida, elevar 25 puntos base la tasa de interés 

objetivo, para ubicarla en 4.25 por ciento, en un contexto en el que los precios 

inflacionarios se elevaron en la primera quincena de junio hasta un nivel de 6.02 por 

ciento.  

Tres de los integrantes de la Junta del banco central, consideraron necesario 

reforzar la postura monetaria a fin de evitar afectaciones en las expectativas de 

inflación, así como para lograr un ajuste ordenado de precios relativos y propiciar a 

que se ubique en la meta de 3.0 por ciento.  

 

 

Ministro de la Corte desecha recurso contra Ley de Hidrocarburos; presentaron 

copias de firmas 

Un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó la acción 

de inconstitucionalidad presentada por senadores de la oposición contra la recién 

reformada Ley de Hidrocarburos, que otorga preponderancia a Pemex en el sector. 

El ministro Alberto Pérez Dayán notificó la decisión de desechar la demanda 

presentada por 48 senadores, debido a que no contenía las firmas originales de los 

legisladores. 

Pese a que el ministro requirió a los promoventes presentar el documento en 

original, los legisladores presentaron otro documento con las firmas en copia simple. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/banxico-eleva-25-puntos-base-tasa-interes-ubica-4-25-440228
https://www.razon.com.mx/temas/banxico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-de-la-corte-desecha-recurso-contra-ley-de-hidrocarburos-presentaron-copias-de-firmas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-de-la-corte-desecha-recurso-contra-ley-de-hidrocarburos-presentaron-copias-de-firmas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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Tiene CRE 250 proyectos en la congeladora 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) mantiene el atorón de permisos de 

generación eléctrica para el sector privado desde octubre pasado. 

 

El rezago corresponde a 97 permisos nuevos para centrales de generación y 155 

de modificaciones para ampliar capacidad vigente o entrega a clientes, según el 

registro de la CRE al 10 de mayo pasado. 

 

 

La inflación será "relativamente elevada" el resto del año, advierte especialista 

En la primera quincena de junio el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 

registró un incremento de 0.34% respecto a la quincena anterior, y con ello, la 

inflación anual se ubicó en 6.02%, de acuerdo con el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

Este nivel sigue por encima del rango objetivo fijado por el Banco de México en 

3.00% +/- un punto porcentual. 

 

 

Vuelven empacadores a tiendas, pero no en Walmart 

Mientras Soriana, Chedraui y La Comer han permitido que los empacadores 

voluntarios vacunados regresen a sus tiendas, para Walmart de México no hay 

marcha atrás: por ahora no volverán. 

La Comer y Soriana confirmaron que mantendrán a los empacadores sólo en los 

estados donde el semáforo epidemiológico es verde y para quienes tengan el 

esquema de vacunación completo contra Covid. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/tiene-cre-250-proyectos-en-la-congeladora/ar2209203?v=4
https://www.dineroenimagen.com/economia/la-inflacion-sera-relativamente-elevada-el-resto-del-ano-advierte-especialista/134873?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-interanual-se-eleva-602-en-la-primera-mitad-de-junio/134828
https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-interanual-se-eleva-602-en-la-primera-mitad-de-junio/134828
https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-interanual-se-eleva-602-en-la-primera-mitad-de-junio/134828
https://www.reforma.com/vuelven-empacadores-a-tiendas-pero-no-en-walmart/ar2209196?v=6
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Recuperación de plazas, gradual, pero sostenida 

En mayo pasado se recuperaron 56 mil 303 puestos de trabajo de las plazas que 

se perdieron por las medidas de contención para controlar la pandemia. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que el número de 

mexicanos con alguna ocupación alcanzó los 54 millones 900 mil 918 durante el 

quinto mes del año, cifra que aún es inferior en 854 mil 730 puestos de trabajo a los 

registrados en marzo de 2020, cuando ascendieron a 55 millones 755 mil 648. 

 

 

Instan a eliminar la precariedad laboral de plataformas digitales 

Inestabilidad laboral, extenuantes jornadas, ausencia de seguridad social y 

exposición a riesgos de trabajo y sanitarios, son algunas de las condiciones globales 

que enfrentan, por ejemplo, los repartidores de alimentos que se emplean mediante 

aplicaciones digitales, y son quienes han desempeñado un papel crucial durante la 

pandemia de Covid-19, coincidieron académicos y especialistas. 

Carlos Alba Vega, coordinador del Seminario Permanente sobre Trabajo y 

Desigualdades en El Colegio de México (Colmex), señaló que las plataformas 

digitales como fuente de ingresos son una nueva tendencia que se expande 

velozmente en todo el mundo y está transformando las relaciones sociales y 

laborales. 

 

 

Banxico sorprende a los analistas del país 

Sorprendiendo a los mercados financieros, la Junta de Gobierno del banco 

central  mexicano decidió incrementar en 25 puntos base su tasa de interés objetivo 

a un nivel de 4.25 por ciento, cuando muchos apostaban que se iba a mantener en 

4.00 por ciento. 

En su comunicado de política monetaria explicó que si bien el repunte de la inflación 

es de carácter transitorio, puede implicar un riesgo para el proceso de formación de 

precios, por ello, consideró necesario reforzar la postura monetaria a fin de evitar 

afectaciones en las expectativas de inflación. 

https://www.dineroenimagen.com/economia/recuperacion-de-plazas-gradual-pero-sostenida/134871
https://www.dineroenimagen.com/economia/recuperacion-de-plazas-gradual-pero-sostenida/134871
https://www.jornada.com.mx/2021/06/25/politica/012n2pol
https://www.dineroenimagen.com/economia/banxico-sorprende-los-analistas-del-pais/134872
https://www.dineroenimagen.com/economia/banxico-sorprende-los-analistas-del-pais/134872
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Aumentan 9.5% tomas ilegales a ductos de Pemex 

El número de tomas clandestinas realizadas a los ductos de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) aumentó en el primer cuatrimestre del año 9.5%, en comparación con el 

mismo periodo del 2020, según muestran los datos de la empresa estatal. 

Las cifras de la petrolera nacional indican que entre enero y abril pasado se 

registraron 3,759 tomas clandestinas a ductos de Pemex, mientras que para el 

mismo periodo, pero del 2020, fueron 3,430. 

 

 

Contratos petroleros han dejado 2,871 millones de dólares al Fondo Mexicano del 

Petróleo 

A partir de que inició el nuevo régimen de exploración y extracción de hidrocarburos 

por la reforma energética, desde el 2015 el Estado mexicano ha recibido ingresos 

totales por 131,111 millones de dólares entre enero del 2015 y marzo del 2021, de 

los cuales 2,871.4 millones de dólares, es decir, 2.1% de este monto, corresponde 

a contratos y el resto a los pagos realizados mediante las asignaciones de Petróleos 

Mexicanos (Pemex). 

De acuerdo con el último reporte de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) 

el Fondo Mexicano del Petróleo ha recibido por parte de las asignaciones de Pemex 

una erogación total de 128,240 millones de dólares en los últimos seis años con tres 

meses. 

 

Recuperación, mayor y más rápida con crédito: análisis del Banxico 

Desde agosto del 2020 el crédito de la banca comercial al sector privado ha 

mostrado caídas en México, como consecuencia de los efectos de la crisis 

económica por la pandemia del Covid-19. 

De acuerdo con un análisis publicado por el Banco de México (Banxico) en su más 

reciente “Reporte de Estabilidad Financiera para el primer semestre del 2021”, la 

experiencia demuestra que con crédito, la recuperación de las economías, 

principalmente las emergentes, es más vigorosa y rápida. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aumentan-9.5-tomas-ilegales-a-ductos-de-Pemex-20210625-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Contratos-petroleros-han-dejado-US2871-millones-al-Fondo-Mexicano-del-Petroleo-20210625-0001.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Contratos-petroleros-han-dejado-US2871-millones-al-Fondo-Mexicano-del-Petroleo-20210625-0001.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recuperacion-mayor-y-mas-rapida-con-credito-analisis-del-Banxico-20210624-0121.html
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Caída en crédito al consumo en el sector popular enciende alarmas 

Los participantes del sector de ahorro y crédito popular vieron una contracción en 

su cartera de consumo durante los primeros meses del año; sin embargo, si bien es 

un tema que enciende las alarmas, dicha afectación se toma con cautela ante una 

esperada recuperación de la economía que apoyará este tipo de financiamiento. 

En el sector de sociedades financieras populares (sofipos), compuesto por 38 

entidades en operación, el saldo de la cartera de consumo a marzo pasado fue de 

9,760 millones de pesos; es decir una caída de 19.7% real anual; mientras que en 

el de cooperativas de ahorro y préstamo (socaps), donde operan 155 instituciones, 

el saldo fue de 75,976 millones de pesos, lo que significó una disminución de 4.8% 

real anual. 

 

Aumentan costos de insumos: LA industria presentó su mayor incremento en 4 años 

Los precios para los insumos de la industria de la construcción reportaron en mayo 

de 2021 su mayor alza en cuatro años, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

Según el Índice Nacional de Precios al Productor, en su rubro de construcción, en 

mayo se reportó un aumento de 11.8 por ciento anual. 

 

Empresas se alistan para uso del CoDi, implementado por HSBC a 150 clientes 

El sistema de cobros y pagos digitales, CoDi, ha sido aceptado en México y las 

empresas se alistan para tenerlo habilitado cuando tenga su auge, comentó Carlos 

González Fillad, director ejecutivo de la banca transaccional de HSBC México. 

“Uno de los retos es cómo lo incorporas a los sistemas de las empresas, pero lo que 

vemos es que es un mecanismo aceptado y la tendencia es tenerlo preparado para 

que cuando se de el boom, ya lo tengan habilitado”, dijo González en entrevista con 

El Heraldo de México. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Caida-en-credito-al-consumo-en-el-sector-popular-enciende-alarmas-20210624-0082.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/25/aumentan-costos-de-insumos-la-industria-presento-su-mayor-incremento-en-anos-310035.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/25/empresas-se-alistan-para-uso-del-codi-implementado-por-hsbc-150-clientes-310013.html
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Baja a 4.0 por ciento tasa de desocupación en mayo 

La tasa de desocupación en México fue de 4.0 por ciento en mayo de este año, lo 

que equivale a 2.3 millones de personas sin trabajar, pero con disposición a hacerlo, 

cifra menor a la de abril pasado, pero aún superior a la de mayo del 2020, cuando 

el mercado laboral resentía los mayores estragos de la pandemia de Covid-19.  

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que con respecto a 

mayo del 2020, la población desocupada creció en 388 mil personas mientras que 

la tasa de desocupación se redujo en 0.2 puntos porcentuales desde 4.19 por ciento 

de la PEA. 

 

México lidera el rebote laboral latinoamericano 

México es el país de América Latina que más empleos ha recuperado después de 

la pandemia, de acuerdo con la agencia calificadora Standard & Poor’s (S&P). 

En el último año, hasta el cierre de mayo 11.6 millones de mexicanos regresaron a 

trabajar, de los 12 millones que perdieron su trabajo, luego del confinamiento por el 

Covid-19. 

 

Se recupera el comercio en el mundo, crece 2.1% en primer trimestre de 2021: OMC 

El comercio mundial de mercancías mostró una fuerte recuperación en el primer 

trimestre de 2021, con un aumento de 2.1% frente al periodo previo, y de 8.7% en 

términos anuales; niveles no observados desde el segundo y tercer trimestre de 

2018, informó la Organización Mundial de Comercio (OMC). 

Señaló que la recuperación es coherente con su pronóstico más reciente, publicado 

el 31 de marzo de 2021, que anticipa un crecimiento del comercio mundial de 

mercancías del 8% en 2021 y del 4% en 2022. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/inegi-suman-desempleados-mayo-440216
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-lidera-el-rebote-laboral-latinoamericano-empleos-pandemia-coronavirus-covid-19-6886244.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Se-recupera-el-comercio-en-el-mundo-crece-21-en-primer-trimestre-de-2021-OMC-202124624
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Ordenan a gobernadores continuar línea de la 4T 

En una reunión que duró más de tres horas, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador convivió y comió con los 11 

gobernadores electos de la coalición Juntos Hacemos Historia, integrada por los 

partidos Morena, PT y el PVEM, y los instruyó a trabajar bajo los principios 

ideológicos de la Cuarta Transformación: no robar, no mentir y no traicionar al 

pueblo. 

En su cuenta de Twitter, el Presidente difundió una imagen en donde se observa en 

medio de los gobernadores electos, y destacó que las mandatarias 

electas Evelyn Salgado, de Guerrero, y Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, se sentaron a 

sus costados. 

“Comimos y platicamos de asuntos de interés con las y los gobernadores electos de 

Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, 

Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas”, escribió en la red social. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-25-de-junio-6886333.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ordenan-gobernadores-continuar-linea-de-la-4t
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion


                                                                                                                                                                                    

43 
 

 

AMLO ‘tira línea’ a góbers de Morena en ‘comilona’: hay que defender principios de 

la 4T 

Luego de agasajarlos con una comida típica en Palacio Nacional, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador solicitó a los 11 gobernadores electos 

de Morena cumplir con los compromisos hechos con la ciudadanía y mantener los 

principios ideológicos de la cuarta transformación, aseguraron morenistas en 

entrevistas con medios de comunicación realizadas al concluir la reunión. 

“Todos compartimos la satisfacción de haber logrado resultados electorales muy 

satisfactorios, y a partir de ahí el compromiso de todos de trabajar intensamente 

bajo los principios de la cuarta transformación, de tal manera que podamos cumplir 

fielmente los compromisos con la ciudadanía y que nos dieron el respaldo electoral 

que nos dio”, expresó Alfonso Durazo Montaño, gobernador electo en Sonora. 

 

 

 

Carlos Torres será el nuevo coordinador de ‘superdelegados’, anuncia AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este viernes que Carlos 

Torres Rosas, actual secretario técnico de la Presidencia, será el nuevo coordinador 

de los delegados estatales, representantes del Gobierno de México en las 

entidades. 

“Gabriel (García) decidió regresar al Senado, ayuda mucho, y lo va a sustituir quien 

me ha venido ayudando como secretario técnico de la Presidencia, Carlos Torres”, 

indicó en la conferencia matutina. 

De acuerdo con lo dicho por López Obrador este viernes, García volverá al Senado 

para no perder su cupo como legislador, debido a que su suplente en la Cámara 

alta se dedicará a actividades partidistas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/24/amlo-tira-linea-a-gobers-de-morena-en-comilona-hay-que-defender-principios-de-4t/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/24/amlo-tira-linea-a-gobers-de-morena-en-comilona-hay-que-defender-principios-de-4t/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/25/carlos-torres-sera-el-nuevo-coordinador-de-superdelegados-anuncia-amlo/
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Sacudida en equipo de AMLO; dimite jefe de servidores de la nación 

El jefe de un ejército de 20 mil servidores de la nación y que tenía a su cargo un 

presupuesto de más de 300 mil millones de pesos, Gabriel García Hernández, 

coordinador de los programas del Desarrollo para el Bienestar, renunció al cargo a 

dos semanas de las elecciones en las que Morena perdió alcaldías y curules en la 

Ciudad de México. 

En entrevista con medios de comunicación, tras encabezar una reunión con los 32 

superdelegados en Palacio Nacional, García Hernández informó que dejará el cargo 

para regresar a su escaño en el Senado. 

Afirmó que tomó la decisión debido a que su suplente, Alejandro Peña, se integrará 

a labores partidistas dentro de Morena. “Voy a regresar al Senado y habrá un nuevo 

coordinador. Esperen la información oficial. Tomé la decisión de regresar al 

Senado”, comentó. 

 

 

 

Procesa juez a dos por Estafa Maestra 

En una nueva causa judicial por la Estafa Maestra, un juez federal vinculó a proceso 

ayer a un ex rector de una universidad pública y a un ex funcionario de la 

desaparecida Sedesol, por el pago presuntamente indebido de un contrato por más 

de 319 millones de pesos. 

Se trata de Noé Molina Rusiles, ex Rector de la Universidad Tecnológica de 

Nezahualcóyotl (UTN), y Juan Manuel López Arroyo, ex titular de la Unidad de 

Planeación y Relaciones Internacionales de la desaparecida Secretaría de 

Desarrollo Social (Sedesol). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/sacudida-en-equipo-de-amlo-dimite-jefe-de-servidores-de-la-nacion
https://www.reforma.com/procesa-juez-a-dos-por-estafa-maestra/ar2209273?v=4


                                                                                                                                                                                    

45 
 

 

 

Juez vincula a proceso a dos involucrados en la Estafa Maestra 

Un Juez vinculó a proceso a dos personas involucradas en la denominada Estafa 

Maestra por su probable responsabilidad en el delito de uso indebido de atribuciones 

y facultades. 

El Juez de Control adscrito al Centro de Justicia Penal Federal en la Ciudad de 

México, con sede en el Reclusorio Oriente, vinculó a Juan Manuel López Arrollo, en 

su calidad de ex titular de la Unidad de Planeación y Relaciones Internacionales 

(UPRI), de la entonces Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) y Noé Molina, 

funcionario de una Universidad en el Estado de México. 

 

 

“Que Aureoles presente pruebas, si es que tiene”; Andrés Manuel López Obrador 

Si Silvano Aureoles tiene pruebas de que Morena ganó en Michoacán gracias al 

apoyo de la delincuencia organizada “que las presente”, respondió el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

El titular del Ejecutivo federal dijo no tener elementos para saber si grupos 

criminales tuvieron que ver en el triunfo de Alfredo Ramírez Bedolla, pero criticó que 

el mandatario perredista señale eso sin aportar elementos de evidencia. 

 

AMLO pide pruebas de narco; son delincuentes, no tarugos: Aureoles 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador demandó al gobernador de 

Michoacán, Silvano Aureoles presentar pruebas de que el crimen organizado 

financió a Morena en esa entidad durante las elecciones del 6 de junio, donde ganó 

Alfredo Bedolla Ramírez. 

“Que pruebe (Silvano Aureoles) si tiene elementos”, señaló, ante las declaraciones 

del mandatario estatal perredista de que regresará el “narcogobierno” a Michoacán 

con el triunfo del morenista Ramírez Bedolla. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/juez-vincula-a-proceso-a-dos-involucrados-en-la-estafa-maestra/1456647
https://www.excelsior.com.mx/nacional/que-aureoles-presente-pruebas-si-es-que-tiene-andres-manuel-lopez-obrador/1456635
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-pide-silvano-aureoles-presentar-pruebas-apoyo-narco-morena-michoacan-440198
https://www.razon.com.mx/temas/AMLO
https://www.razon.com.mx/mexico/aureoles-morena-delgado-revira-440183
https://www.razon.com.mx/mexico/aureoles-morena-delgado-revira-440183
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Poder Judicial mexiquense, transparenta sentencias judiciales 

El Poder Judicial mexiquense, voluntariamente, publicó 42 mil 320 sentencias 

judiciales, acorde con la reforma al artículo 73 de la Ley General de Transparencia 

y Acceso Público. Ahora, el reto es que los jueces las redacten con un lenguaje 

entendible para cumplir con la transparencia, coincidieron especialistas. 

Lo anterior se dio a conocer en el Foro de transparencia y gobierno abierto en el 

Poder Judicial, que reunió a expertos en comunicación y combate a la corrupción, y 

funcionarios del gobierno estatal. 

 

Refuerzan con ética a policía de la CDMX 

Los elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México 

tienen una ética diferente a la de las épocas de corrupción y represión, pues la 

policía actual es un cuerpo que sirve al pueblo, señaló la Jefa de Gobierno local, 

Claudia Sheinbaum Pardo. 

Al encabezar la ceremonia de graduación de 243 elementos de la Universidad de la 

Policía local, la mandataria destacó que con la incorporación de los nuevos policías 

se fortalece la seguridad. 

 

Amparos, promesas y no llegan medicinas 

 Ni protestas, ni amparos, ni promesas presidenciales durante dos años han logrado 

que los niños con cáncer en el País obtengan los medicamentos para sus 

quimioterapias, que empezaron a escasear en el 2019. 

Luego de que madres de niños con cáncer en Nuevo León iniciaron su lucha y hasta 

consiguieron amparos desde mayo del 2019, ahora padres de niños en San Luis 

Potosí también consiguieron ampararse, sin que la orden judicial de garantizar 

medicamentos sea atendida por las autoridades en alguno de los casos. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/25/poder-judicial-mexiquense-transparenta-sentencias-judiciales-309996.html
https://www.razon.com.mx/ciudad/hay-policia-corrupcion-sheinbaum-440316
https://www.reforma.com/amparos-promesas-y-no-llegan-medicinas/ar2209258
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Ante robos y desapariciones, autoridades acuerdan reforzar seguridad en la 

Monterrey-Nuevo Laredo 

Monterrey.- A la luz de día, una familia y una pareja fueron despojadas de sus 

vehículos, por hombres provistos de armas largas, que los interceptaron cuando 

circulaban por la carretera a Nuevo Laredo, Tamaulipas, a la altura de la Cuesta de 

Mamulique, en el municipio de Salinas Victoria, Nuevo León. 

Desde diciembre pasado, en dicha vía, pero en el estado de Tamaulipas y en la 

misma ciudad fronteriza de la vecina entidad, se han reportado decenas de 

desapariciones de personas, por lo que este día autoridades de ambos estados y 

del gobierno federal acordaron realizar y reforzar operativos conjuntos en la 

mencionada carretera. 

 

 

 

Detienen a Alejandra Barrios, lideresa de ambulantes de la CDMX 

Alejandra Barrios, lideresa de los comerciantes ambulantes capitalinos, fue detenida 

la noche de este jueves por su probable participación en los delitos de extorsión y 

robo en pandilla, ambos agravados. 

El mandato judicial fue ejecutado en la colonia Jardín Balbuena, por agentes de la 

Policía de Investigación (PDI), luego de que la Fiscalía General de Justicia de la 

Ciudad de México solicitó y obtuvo una orden de aprehensión en su contra. 

Antecedentes del caso señalan que el Ministerio Público de la Fiscalía dio 

seguimiento a una denuncia, por la probable comisión de los ilícitos de extorsión 

agravada continuado diversos dos y robo agravado en pandilla contra dicha 

persona. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/por-robos-y-desapariciones-autoridades-acuerdan-reforzar-seguridad-en-carretera-monterrey
https://www.eluniversal.com.mx/estados/por-robos-y-desapariciones-autoridades-acuerdan-reforzar-seguridad-en-carretera-monterrey
https://www.eluniversal.com.mx/estados
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/06/24/detienen-a-alejandra-barrios-lideresa-de-ambulantes-de-la-cdmx/
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Otorgan amparo a Rosario N contra prisión preventiva 

Un juez federal otorgó un amparo a la ex titular de la Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesol), Rosario N, lo que abre el camino para que pueda llevar en libertad el 

proceso que se inició en su contra por la llamada Estafa Maestra. 

La medida judicial fue otorgada por el juez Augusto Octavio Mejía Ojeda, titular del 

Juzgado Tercero de Distrito de Amparo en materia Penal, quién ordenó al juez de 

control con residencia en el Reclusorio Sur, Ganther Alejandro Villar Ceballos, 

revisar de nueva cuenta la medida cautelar de prisión preventiva justificada que se 

le impuso a la ex jefa de Gobierno el pasado 13 de agosto de 2019. 

 

Reitera Monreal a SCJN pronunciarse sobre fuero de gobernador de Tamaulipas 

Ricardo Monreal, el coordinador de los senadores de Morena, envió una carta a 

Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

para que ese tribunal resuelva a la brevedad el asunto del fuero del gobernador de 

Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca. 

Expresó que se trata de un “llamado a la atención sobre la gravedad de lo que se 

vive” en la entidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/otorgan-amparo-a-rosario-n-contra-prision-preventiva-6885715.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Reitera-Monreal-a-SCJN-pronunciarse-sobre-fuero-de-gobernador-de-Tamaulipas--20212469
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Merkel: Unión Europea también debe establecer un diálogo con Putin como lo hizo 

Biden 

La canciller alemana, Angela, Merkel dijo este viernes que la Unión Europea (UE) 

merece y debe establecer conversaciones con el presidente ruso, Vladimir Putin, 

como hizo su homólogo Biden, durante su reciente encuentro en Ginebra. 

“No es suficiente que el presidente estadounidense Joe Biden hable con el 

presidente ruso, lo cual acojo con gran satisfacción, pero la Unión Europea también 

debe establecer un formato para las conversaciones”, dijo Merkel a la cámara baja 

del parlamento de Alemania antes de partir hacia el Capital de la UE. 

Sin embargo, los líderes de la Unión Europea rechazaron el llamamiento de 

Alemania y Francia para mantener conversaciones formales con el presidente ruso 

Vladimir Putin, lo que le otorgó a Angela Merkel una rara derrota pública en lo que 

podría ser su última cumbre de la UE como canciller. 

 

 

Colapso de edificio en Miami: Se eleva a 4 la cifra de fallecidos 

Tres cuerpos fueron sacados de los escombros tras el derrumbe del condominio 

residencial Champlain Towers, ubicado en Miami, informó este viernes el 

Departamento de Policía de Miami-Dade. 

Esto eleva el número de fallecidos a cuatro. 

Las autoridades indicaron en conferencia de prensa que las labores de búsqueda y 

rescate continuarán. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/25/merkel-union-europea-tambien-debe-establecer-un-dialogo-con-putin-como-lo-hizo-biden/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/25/merkel-union-europea-tambien-debe-establecer-un-dialogo-con-putin-como-lo-hizo-biden/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/25/colapso-de-edificio-en-miami-se-eleva-a-4-la-cifra-de-fallecidos/
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Argentina fija por ley cupo laboral para personas trans 

Argentina se convirtió el jueves en el segundo país de la región en establecer por 

ley un cupo laboral en la administración pública nacional para personas travestis, 

transexuales y transgénero así como también incentivos para su contratación en el 

sector privado. 

Uruguay fue precursor en la materia con la sanción de una normativa similar en 

2018. 

Con 55 votos a favor, uno en contra y seis abstenciones, el Senado argentino 

sancionó la ley por la cual el Estado Nacional, comprendiendo los tres poderes que 

lo integran, los ministerios públicos, organismos descentralizados o autárquicos, 

entes públicos no estatales, empresas y sociedades del Estado, debe “ocupar en 

una proporción no inferior al 1 por ciento la totalidad de su personal con personas 

travestis, transexuales y transgénero, en todas las modalidades de contratación 

regular vigentes”. 

 

 

Se reunirá Harris con migrantes y agentes en frontera sur 

La Vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, visitará el centro de 

procesamiento central de El Paso, que es la Instalación de Aduanas y Protección 

Fronteriza de su país, y se reunirá con migrantes durante su visita a la frontera entre 

Estados Unidos y México el viernes, dijo la portavoz Symone Sanders. 

Esta será la primera vez que Harris visitará la frontera desde que se convirtió en 

Vicepresidenta y asumió un papel de liderazgo en los problemas de migración. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/25/argentina-fija-por-ley-cupo-laboral-para-personas-trans/
https://www.reforma.com/se-reunira-harris-con-migrantes-y-agentes-en-frontera-sur/ar2209093?v=2
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España abre la puerta a una muerte digna; entra en vigor Ley de Eutanasia 

España abre la puerta desde este viernes a la posibilidad de que los enfermos sin 

curación o con enfermedades crónicas incapacitantes puedan decidir entre llegar al 

final de su vida, apoyados por cuidados paliativos, o poner fin a ella, gracias a la 

entrada en vigor de la Ley de Eutanasia, aprobada por el Parlamento español en 

marzo, con la que el país se convierte en el séptimo en el mundo en reconocer este 

derecho. 

La entrada en vigor de la Ley abre nuevos espacios para los partidarios de una 

muerte digna, pero el enfrentamiento entre partidarios y detractores se mantiene en 

España con el debate sobre si la falta de inversión en los cuidados paliativos a 

enfermos terminales ha derivado en una norma que permite el derecho a elegir 

libremente. 

 

Líderes de la UE rechazan cumbre con Rusia 

Los líderes de la Unión Europea descartaron este viernes, durante una cumbre en 

Bruselas, una sugerencia de Alemania y Francia de promover una cumbre con el 

líder ruso Vladimir Putin, dijeron dirigentes a la salida de la reunión. 

"No fue posible llegar a un acuerdo para reunirnos inmediatamente al más alto nivel 

(...) Personalmente, me habría gustado ver aquí un paso más firme", lamentó la jefa 

del gobierno de Alemania, Angela Merkel, al fin de la primera jornada de la cumbre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/espana-abre-la-puerta-a-una-muerte-digna-entra-en-vigor-ley-de-eutanasia-6886345.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Lideres-de-la-UE-rechazan-cumbre-con-Rusia-202124636
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HISTORIAS DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

Reparar la Línea 12, el nuevo “proyecto prioritario” de AMLO 

El presidente ha mandado una señal muy clara al mundo de la política: su candidata 

para sucederlo es la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Por ello, ha decidido 

personalmente rescatarla en los dos grandes desafíos que enfrenta: el escándalo 

de la tragedia en la Línea 12 del Metro y el brutal golpe anímico que le representó 

la derrota electoral en la capital del país. El objetivo es rescatar la figura política de 

quien considera su heredera (“la incorruptible”, le llamó el otro día) y recuperar 

para Morena el que era su bastión político. 

Para salvar a Sheinbaum del escándalo de la Línea 12, López Obrador ha tomado 

la decisión de que la rehabilitación del Sistema de Transporte Colectivo Metro de la 

Ciudad de México es su nuevo proyecto prioritario, al que dedicará tiempo y vigilará 

a detalle, como lo hace con el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el aeropuerto 

de Santa Lucía, según me revelan fuentes de Palacio Nacional. Ya lo dejó ver ayer 

en su conferencia mañanera: “a más tardar en un año está funcionando de nuevo 

la Línea, con toda la seguridad, y es mi palabra… se está haciendo una revisión 

completa, yo me hago cargo de eso”. El presidente no dejó espacio a la duda: el 

gerente de ese proyecto es él. Incluso Sheinbaum declaró hace unos días que el 

único que va a informar sobre la Línea 12 es el presidente. 

 

PLATA O PLOMO 

Sobre el espionaje a periodistas 

Alejandro Hope 

¿El gobierno federal está espiando a periodistas y opinadores críticos? Así lo 

aseguraron dos colegas en sendas columnas publicadas esta semana. 

Esto motivó un airado desmentido del presidente Andrés Manuel López Obrador en 

la mañanera de ayer: “Nosotros tenemos principios, tenemos ideales, no somos 

como ellos ni como sus jefes. No vamos a espiar a nadie, nunca lo hemos hecho.” 

No sé quién tenga la razón en esta controversia. A menudo, se atribuyen a los 

servicios de inteligencia milagros de otros santos. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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TEMPLO MAYOR 

FRAY  BARTOLOMÉ 

LA SALIDA del polémico Gabriel García es una señal clara de que hay una fuerte 

crisis dentro del primer círculo presidencial. Se trata de uno de los más cercanos 

a Andrés Manuel López Obrador, pero según cuentan en Palacio Nacional cayó de 

la gracia tras la debacle morenista en la capital. 

DESDE mucho antes de llegar a la Presidencia, García era el principal estratega 

electoral del propio AMLO, papel que siguió desarrollando, ya con recursos 

públicos, como jefe de los superdelegados federales en los estados. Era el 

encargado de usar los programas sociales para fortalecer al partido del gobierno. 

SIN EMBARGO, varios candidatos y funcionarios se quejaron de su forma de 

proceder, tratándolos como si fueran sus subalternos. A eso se suma que por más 

que metió la mano en la CDMX, fue barrido por la oposición. Por ejemplo, su apoyo 

a Víctor Romo fue desmedido y ni así obtuvo la victoria en Miguel Hidalgo. 

LA CAÍDA del todopoderoso Gabriel García es un capítulo más de la temporada de 

reacomodos, rupturas y riatazos entre la familia feliz de la 4T. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Lástima, fifís 

¡Qué decepción! He vivido en el error. Hoy me doy cuenta de que no pertenezco a 

ese exclusivo grupo de fifís inventado por el presidente López Obrador. 

 

Desde antes de asumir la Presidencia, Andrés Manuel repartía con generosidad la 

calificación. La usaba, por ejemplo, para los periodistas que lo cuestionaban. 

"Siempre ha existido una prensa conservadora, una prensa fifí", dijo el 26 de marzo 

de 2019. "Yo no inventé lo de fifí". Toda opinión contraria a la suya era conservadora 

y fifí. La clase media también. 

Cuando en marzo de 2021 un grupo de 2,500 mujeres firmó un documento para 

pedirle que dejara de descalificar a las mujeres y rompiera el "pacto patriarcal" con 

el "presunto violador Félix Salgado Macedonio", el mandatario las menospreció 

nuevamente: "Claro, ser abajofirmante, no significa estar aquí en el Zócalo, es muy 

cómodo, como son famosos y fifís".  

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-06-25/op207245?pc=102
https://www.reforma.com/lastima-fifis-2021-06-25/op207247?pc=102
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Guillotina a la cabeza mayor 

La primera cabeza en caer por las derrotas de Morena el pasado 6 de junio, fue la 

cabeza mayor: la de Gabriel García Hernández, el jefe de los “súper delegados”, el 

coordinador de los “servidores de la nación” y mandamás de los correcaminos; el 

encargado de la operación electoral y de ampliar el voto duro del partido en el poder. 

Impensable para quienes observaban el poder acumulado por el Monje Negro al 

lado de Andrés Manuel López Obrador. Inesperado para el propio coordinador 

general de Programas Integrales de Desarrollo. Pero ocurrió… 

El Presidente castigó el que, considera, fue el mayor error que cometieron en esta 

elección –no se comunicaron bien los programas de Bienestar–, y lanzó un mensaje 

contundente: Que nadie se sienta imprescindible. Nadie es tan importante ni tan 

poderoso. Es el manotazo clásico del tercer año de gobierno que advierte a propios 

y extraños: Aquí (aún) mando yo. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Envidia de la buena. De orgullo es que el municipio de Querétaro haya obtenido 

el quinto lugar en la lista de Latin American Cities of the Future del Financial Times, 

que evalúa diferentes cualidades, como potencial económico y la facilidad de 

negocios. Cuentan que las autoridades no caben de regocijo, y es natural, cuando 

después de proyectos realizados y sobre todo de paz social la distinción llega 

acompañada de méritos. Fueron calificados sólo por debajo de la Ciudad de México, 

que se llevó el número uno, seguido por Bogotá, Sao Paulo y Santiago de Chile, la 

que ocuparon el segundo, tercero y cuarto lugar, respectivamente. Dicen que el reto 

no es llegar, sino mantenerse. Y nadie duda que Querétaro se mantendrá. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/25/guillotina-la-cabeza-mayor-310014.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1456632
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Convivir con el horror 

Las masacres se han convertido en parte de nuestra normalidad. En los últimos 

cinco días se acumularon tres, en lugares tan distantes entre sí como Reynosa, 

Salvatierra y Fresnillo. No son hechos aislados, se han vuelto una constante. Son 

asesinatos múltiples que ocurren en espacios abiertos, incluso concurridos. Los 

perpetran individuos que actúan con una frialdad mecánica, como quien va por el 

mandado. Cada vez que ocurre uno de ellos, parece que se rebela el ánimo 

nacional. Pero nunca llega el “hasta aquí”. Tristemente, somos una sociedad que 

ha aprendido a convivir con el horror. 

El siguiente es apenas un esbozo:      

*Playa del Carmen, Q. Roo, 7 de enero de 2019.– Siete personas pierden la vida 

cuando dos hombres entran al bar Las Virginias y abren fuego contra los clientes. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

A un año del atentado: monólogo criminal 

Ya en otra ocasión lo habíamos publicado. Cuando le pregunté a uno de los 

hombres que más y mejor conoce los ámbitos de la seguridad pública y nacional en 

México si se debía platicar o no con el crimen organizado, me dijo que ese diálogo 

siempre existe, pero que suele ser implícito: a cada acción se genera una reacción 

y así, en los hechos, se dialoga. Esas acciones y reacciones incluyen las líneas 

rojas que no se pueden cruzar. El problema se genera cuando a las acciones de los 

grupos criminales no se replica con reacciones contundentes de las fuerzas del 

Estado. 

Hace una semana tuvimos la masacre de Reynosa y la respuesta que hemos tenido 

de las autoridades es que se trató de una lucha por la plaza, de una acción para 

“calentar la plaza”. Luego tuvimos una masacre en un baile en Monterrey y se nos 

dijo que fue una lucha entre cárteles. Al día siguiente asesinaron en una casa a siete 

hombres y mujeres delante de cinco niños en Fresnillo y la respuesta fue la misma, 

una lucha por el control de territorios. Y lo mismo se repite ante cada uno de estos 

hechos. Lo cierto es que en contados casos hay detenidos, y cuando los hay, suelen 

ser simples sicarios y esas respuestas en términos de reacciones públicas no dicen 

nada, están describiendo un síntoma sin atacar la enfermedad. El diálogo del que 

hablábamos se convierte en un monólogo de los grupos criminales que se siguen 

empoderando ante la falta de respuesta proporcional a sus crímenes por parte de 

las fuerzas de seguridad. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/convivir-con-el-horror/1456618
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/a-un-ano-del-atentado-monologo-criminal/1456620
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El Presidente y Pilatos: cinco al cadalso 

El Presidente se ha manifestado contra procesar a sus antecesores, habló de una 

política de punto final, pero se dijo siervo del pueblo: si éste decidía juzgarlos, se 

les juzgará, el pueblo manda. 

Y así formalizó la consulta popular para que ese pueblo bueno decida y él lavarse 

las manos de la pasión y crucifixión de cinco ex presidentes: Carlos Salinas, por 

entregar a sus amigos los bienes de la nación; Ernesto Zedillo, por el Fobaproa; 

Vicente Fox, por traidor a la democracia; Felipe Calderón, por hacer del país un 

cementerio, y Enrique Peña Nieto, por la corrupción, como los sentenció el martes. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que nada bien cayó en la bancada de Morena en el Senado el regreso de Gabriel 

García Hernández, ex coordinador de Programas Sociales de AMLO, a quien se la 

tienen guardada porque aseguran que no los trató nada bien en sus estados durante 

el proceso electoral con tal de dar prioridad a los superdelegados. Hay quien 

asegura que “se sentía más” que el Presidente, por lo que ahora dudan que pueda 

desplazar en la coordinación a Ricardo Monreal. 

Que más allá de politizar la tragedia del desplome de un tramo de la Línea 12, 

expertos animan a los legisladores a ver más allá y proponer un órgano autónomo 

que regule o audite las operaciones, el mantenimiento y el cumplimiento de normas 

esenciales del Sistema de Transporte Colectivo Metro, que encabeza Florencia 

Serranía. La base ahí está: la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario en la 

SCT, que supervisat la operación de los ferrocarriles de carga, pero deja fuera a los 

trenes para seres humanos. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-presidente-y-pilatos-cinco-al-cadalso
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-presidente-y-pilatos-cinco-al-cadalso
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1046
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1046


                                                                                                                                                                                    

57 
 

CARLOS PUIG 

Tres municipios olvidados en Coahuila 

El 29 de diciembre del 2018, Andrés Manuel López Obrador firmó el decreto 

mediante el cual se otorgaban estímulos fiscales a los ciudadanos y empresas que 

desarrollen sus vidas en los municipios de la frontera con EU, zona conocida como 

Franja Fronteriza Norte. Dicho decreto contemplaba la reducción del IVA de 16 a 8 

por ciento y del Impuesto Sobre la Renta en una tercera parte. Aunado a esto, desde 

diciembre de 2016 existe otro decreto presidencial que reduce el costo de la 

gasolina en la frontera norte; la reducción oscila desde unos centavos llegando 

incluso a los siete pesos por litro. 

En un buen reportaje del medio digital A tiempo, que dirige Guillermo Flores, se 

pregunta: ¿Dónde llenarías el tanque de gasolina de tu carro, donde el litro te cuesta 

$19 o te trasladarías menos de 14 km para comprarlo a $13 por litro? ¿O dónde 

harías el supermercado si te cobran el IVA más barato en el pueblo de a lado? 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Adiós, Malthus 

En el siglo XVIII, Thomas Malthus vaticinó que el crecimiento desbordado de la 

población haría terrible la vida, pues no habría recursos para alimentar a tantos. 

El siglo XXI nos ofrece la anticipación contraria: el número de seres humanos vivos 

sobre la tierra descenderá por primera vez en la historia de la especie. Y no debido 

a hecatombes nucleares o ecológicas, sino por un cambio en los hábitos vitales de 

la civilización. 

 

CARLOS MARIN 

Deplorable actitud ante Nicaragua 

Ya en otra ocasión resalté algo que publicó en estas páginas Agustín Gutiérrez 

Canet quien, por “aspiracionista” como cualquier vulgar clasemediero, combinó su 

chamba de ayudante de redacción llevatextos, compratortas y mensajero con la 

universidad, hasta graduarse en Relaciones Internacionales. 

Embajador en retiro, es esposo de otra diplomática de carrera, Martha Bárcena, 

cuya trayectoria de 43 años de servicio le mereció ser distinguida por el presidente 

López Obrador como embajadora eminente, luego de que ella dijo adiós a su última 

misión en la embajada de México ante el gobierno estadunidense. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/tres-municipios-olvidados-en-coahuila
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/tres-municipios-olvidados-en-coahuila
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/adios-malthus
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/adios-malthus
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/deplorable-actitud-ante-nicaragua
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/deplorable-actitud-ante-nicaragua
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CONFIDENCIAL 

‘Lo que no te mata te hace más fuerte’… 

A pesar de los embates y amagos de la 4T de que el INE incluso “debía 

morir”, Lorenzo Córdova, consejero presidente, presumió que, contrario a lo que se 

esperaba en el oficialismo, el organismo electoral salió fortalecido y pasó de tener 

una aprobación entre la ciudadanía de 60 a 71%. Y ya encarrerado, el titular del INE 

consideró increíble que a sólo tres semanas de una elección impecable, el 

Presidente esté planteando una reforma electoral que –advirtió– podría implicar 

retrocesos. 

En defensa contra su derrota en Michoacán el 6 de junio, el perredista Silvano 

Aureoles aceptó que está solo y que es el único que ha salido a vincular los triunfos 

de Morena con el apoyo del crimen organizado. Por eso llamó a los gobernadores 

de Guerrero, Colima, Sinaloa, Nayarit, Sonora, Oaxaca, entre otros, a encabezar 

“todos una lucha con valentía y buscar el apoyo de la sociedad civil”. Pero aclaró: 

“¡Bueno, Oaxaca, aunque no gobierna Morena, es como si gobernara, porque al 

gobernador lo tienen totalmente alineado!”. ¡Ups!, justo cuando al góber Alejandro 

Murat lo han mencionado entre los posibles para dirigir al PRI nacional y quizá hasta 

para la grande en 2024… 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El Banxico ‘noquea’ al dólar 

Vaya sorpresa dio ayer el Banco de México, cuando la Junta de Gobierno tomó la 

decisión de aumentar en un cuarto de punto su tasa de referencia. 

Citibanamex hace un sondeo entre alrededor de 30 instituciones financieras, 

consultorías y expertos. Ninguno anticipaba un ajuste en la reunión de esta semana. 

La mayoría pensaba que habría un alza de tasas… en noviembre, o en diversas 

fechas de 2022. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/24/lo-que-no-te-mata-te-hace-mas-fuerte/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/24/lo-que-no-te-mata-te-hace-mas-fuerte/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/24/el-banxico-noquea-al-dolar/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/24/el-banxico-noquea-al-dolar/


                                                                                                                                                                                    

59 
 

 

DARÍO CELIS 

El Presidente institucionaliza la piratería 

En la mañanera del lunes el Presidente anunció el lanzamiento de los “Tianguis del 

Bienestar”, los cuales se dedicarán a vender la mercancía que el gobierno decomisa 

por toneladas. 

Simplemente por las aduanas del país, que administra Horacio Duarte, pasan miles 

de contenedores de ropa, calzado, juguetes, telas, cosméticos, relojes, lociones y 

perfumes apócrifos o ilegales. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Misterio en la Lacandona 

Por años, la violencia contra los lacandones tomó la forma de discriminación, 

despojo territorial y daños al patrimonio de ese pueblo originario. Aunque desde el 

año pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador detuvo los intentos que 

buscaban repartir las tierras en el área protegida de la Reserva de la Biósfera de 

Montes Azules, su palabra no ha sido suficiente y los lacandones continúan su 

batalla con las autoridades agrarias que insisten en arrebatarles sus tierras mayas. 

En medio de ese litigio, ha aparecido un nuevo problema para ellos. O quizás, un 

nuevo problema para el Estado mexicano. 

Desde hace algún tiempo, en la región donde se encuentra la comunidad Lancajá 

Chansayáb, se ha venido registrando un inusual movimiento de avionetas que 

aterrizan en una pista de tierra en la cercana zona arqueológica de Bonampak. En 

algunos de estos vuelos llegan personas para recorrer Bonampak, pero en otros, 

aterrizan las naves con paquetes que, de acuerdo con testigos, se asemejan a los 

bultos con droga que son transportados en aviones ligeros. Cada vez que esto 

sucede, llegan soldados de la 38ª Zona Militar, en Tenosique, Tabasco, a unos 150 

kilómetros de distancia, para cargarlos y llevárselos a un destino desconocido. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/25/el-presidente-institucionaliza-la-pirateria/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/25/el-presidente-institucionaliza-la-pirateria/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/24/misterio-en-la-lacandona/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/24/misterio-en-la-lacandona/
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Pepe Grillo 

García y los códigos secretos 

Ante la aceptación del presidente de que haría cambios en su equipo por el inicio 

de una nueva etapa, se barajó desde el principio el nombre de Gabriel García, 

coordinador de Programas para el Desarrollo de la Presidencia, identificado como 

hombre de confianza plena del Ejecutivo. 

En consecuencia, no sorprendió que haya dejado el cargo, lo que generó 

desconcierto es el anuncio de que regresa al Senado de la República. A estas 

alturas del partido no queda claro si va al Senado a quedarse hasta el 2024, o solo 

para hacer una escala. 

 

 

Rozones 

Gabriel García, sin superdelegados y al escrutinio 

Nos cuentan montones de interpretaciones en las ahora no tan benditas redes 

sociales sobre el significado de la reincorporación al Senado de Gabriel García 

Hernández, y dejar de ser el todopoderoso jefe de los programas sociales del 

Gobierno de la 4T. Pendiente tal vez de que su nombre se mencionaba en varias 

de esas interpretaciones, fue el líder de Morena y de la Jucopo en el 

Senado, Ricardo Monreal, quien publicó un mensaje al respecto: “El senador 

Gabriel García Hernández a lo largo de su actividad pública ha demostrado ser un 

profesionista de gran experiencia, inteligencia y vocación social. Le damos la 

bienvenida al grupo parlamentario cuando desee incorporarse; siempre será de 

mucha utilidad para la República”. Por cierto que ayer mismo el PRD le dio también 

la bienvenida, pero con la exigencia de que lo investiguen. Uf. 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-garcia_y_los_codigos_secretos-1192710-2021
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/gabriel-garcia-superdelegados-escrutinio-440329
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Javier Solórzano 

El enojo con las clases medias 

Los ataques y referencias del Presidente a las clases medias más sus propuestas 

de lo que debieran ser no concuerdan con lo que son y representan. 

Su referencia para hablar de ellas sobre como en Chile apoyaron a Pinochet pasa 

por alto el papel de las transnacionales y el apoyo del gobierno de EU para 

instrumentar el golpe. 

 

Bibiana Belsasso 

“Si una no es conocida, tiene desventajas para ser escritora” 

Las oportunidades para las mujeres todavía siguen siendo un desafío en el mundo 

del arte y de las letras. Platicamos con Martha Julieta Hernández Aguilar, creadora 

de la primera librería feminista en la Ciudad de México, en un país donde en las 

editoriales el catálogo de autores hombres es de aproximadamente un 70 por ciento. 

Martha Julieta Hernández Aguilar (MJHA): Hay varios antecedentes, uno es hacer 

un sondeo de las posibilidades de las mujeres que se dedican a la creación artística 

en cualquiera de sus ramas, y verdaderamente tienen una presencia muy mínima. 

Pensando en la literatura, en librerías muy concretamente, bueno, se te cae el alma, 

porque, por ejemplo, entras a cualquiera de las grandotas y en la mesa de 

novedades la mayoría está escrita por investigadores, escritores, poetas, pero 

encuentras muy poca obra de mujeres, y ves los catálogos de las distribuidoras, de 

las editoriales, y en términos generales encontramos que anda rondando cuando 

mucho un 30 por ciento la presencia de mujeres en los catálogos, y te estoy 

hablando de las editoriales no solamente trasnacionales, sino las nacionales, las 

importantes. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/enojo-clases-medias-440330
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/conocida-desventajas-escritora-440325
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Ángeles Aguilar 

Mantienen supremacía tiendas vs. e-commerce, pese a pandemia 

Vámonos de shopping… Sin duda la pandemia derivada por el Covid-19 y sus 

nuevas cepas sacudieron las estructuras productivas y el consumo. 

Entre abril y mayo las compras de pánico llevaron a muchos a adquirir una cantidad 

desproporcionada de papel de baño y otros bienes de primera necesidad, situación 

que más allá de su comicidad movió la balanza para clubs de precios y 

supermercados. 

 

Arturo Damm 

Del dinero 

El dinero es una de las herramientas más maravillosas a nuestro servicio, porque 

nos permite superar las limitaciones del trueque, realizar más intercambios de los 

que realizaríamos si no contáramos con él, elevar nuestro bienestar que depende 

de la cantidad, calidad y variedad de los bienes y servicios de los que disponemos, 

la mayoría de los cuales hay que comprar. 

Imaginemos qué pasaría si desapareciera el dinero, si uno de estos días 

amaneciéramos sin billetes y sin monedas, por lo que chequeras, tarjetas de crédito 

y débito, cajeros automáticos, ya no tendrían ninguna utilidad. ¿Cuántas de las 

transacciones comerciales que normalmente llevamos a cabo a lo largo de un día 

llevaríamos a cabo teniendo que limitarnos al trueque? Y esa reducción en las 

transacciones, ¿cómo afectaría nuestro nivel de bienestar que, va de nuevo, 

depende de la cantidad, calidad y variedad de los bienes y servicios de los que 

dispongamos, la mayoría de los cuales hay que comprar? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/mantienen-supremacia-tiendas-vs-e-commerce-pese-pandemia-440321
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/dinero-440323
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Marco A  Mares 

Banxico eleva el costo del dinero 

De manera sorpresiva y a contracorriente de lo que pronosticaba la mayoría de los 

analistas, la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) que gobierna 

Alejandro Díaz de León decidió por mayoría, incrementar en 25 puntos base el 

objetivo para la Tasa de Interés Interbancaria (TIEE) a un día y dejarla en un nivel 

de 4.25%. 

Banxico anticipa más presiones inflacionarias y prevé que el objetivo inflacionario 

del 3% se alcanzará hasta el tercer trimestre del 2022. Parece el principio del fin de 

las bajas tasas de interés de Banxico. Se eleva el costo del dinero, frente a las 

presiones inflacionarias. 

 

La gran Carpa 

Maestro de ceremonias 

Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 

destacó la importancia del modelo de tratamiento e identificación forense como 

instrumento que se puede replicar en otras regiones del país. Bajo ese sentido, 

resaltó que de lo que se trata es de construir una política de Estado para enfrentar 

dos de los más grandes problemas; la desaparición, no localización de personas, el 

rezago en materia de infraestructura y capacidades forenses en toda la nación. 

 

 

¿Será? 

Telón de fondo 

Ayer fue uno de los días más intensos en Palacio Nacional. Acudieron gobernadores 

electos, funcionarios y exfuncionarios a saludarse… y a despedirse. Y es que se 

dice que uno de los objetivos es preparar el terreno para la revocación de mandato 

en 2022 y la estrategia que la 4T tomará con quienes ya no quieren que AMLO 

continúe en el poder. ¿Será? 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Banxico-eleva-el-costo-del-dinero-20210625-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210625-0011.html
https://www.24-horas.mx/2021/06/25/telon-de-fondo/
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Dinero 

Es cuestión de semanas para que los ciudadanos nuevamente acudan a las urnas. 

En esta ocasión se votará si son sometidos a juicio los ex presidentes Carlos 

Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, aunque 

el texto de la pregunta aparecerá confuso, ya que fue cambiado por la Suprema 

Corte. Para que sea vinculatoria se necesita 40 por ciento de la lista nominal de 

electores. Es la primera ocasión que el INE organiza una consulta popular. 

Metodología 

El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron mil 944 personas. En 

Twitter, 610; en El Foro México, 256, y en Facebook, mil 78. 

 

 

Astillero 

Un movimiento de apariencia menor en términos de organigrama burocrático 

intensificó ayer las especulaciones respecto a la relación entre Palacio Nacional y 

la jefatura política del Senado. 

Gabriel García Hernández fue hasta ayer el coordinador general de Programas para 

el Desarrollo de la Presidencia de la República. Es decir, uno de los siete personajes 

que trabajan directamente como coordinadores de actividades específicas en la 

oficina presidencial (https://bit.ly/3h5SxwL). 

 

Rayuela 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/25/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/06/25/opinion/008o1pol
https://bit.ly/3h5SxwL
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Editorial 

Vacunas: desinformación peligrosa 

La Secretaría de Salud (Ssa) informó ayer que 16 mil 91 personas se contagiaron 

de Covid-19 y mil 183 de ellas murieron cuando habían recibido al menos una dosis 

de alguna de las vacunas disponibles. De acuerdo con la dependencia, tanto los 

contagios como las muertes disminuyen de manera drástica entre quienes ya 

cuentan con el esquema completo: de los fallecidos, 997 sólo habían recibido la 

primera dosis y 119 contaban con ambas, mientras que 47 presentaron síntomas 

tras haber recibido la segunda, pero antes del periodo necesario para que ésta 

surtiera efecto. Entre quienes recibieron el antígeno de una sola dosis, se registran 

651 enfermos y 20 decesos. 

En principio, estos acontecimientos no deberían llamar a sorpresa, puesto que en 

todo momento las autoridades de salud y los fabricantes de los biológicos han sido 

claros en cuanto a que ninguno de ellos posee una eficacia de 100 por ciento ni 

provee una inmunidad absoluta frente a la enfermedad. Sin embargo, los casos de 

contagio y los lamentables fallecimientos entre personas inoculadas han dado pie a 

notas de prensa que, de manera deliberada o por un manejo descuidado de la 

información, confunden al público acerca de la eficacia de las vacunas, de la 

importancia de que cada ciudadano acuda a recibir la inoculación cuando sea su 

turno, así como de los objetivos y alcances de la campaña gubernamental para 

aplicar las inmunizaciones. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/25/edito

